

au trésor de la ville et ces taxes contribuent à payer les services publics.

Il y a peu de gens qui s'imaginent ce qu'il en coûte pour construire, aujourd'hui, un hôtel moderne capable de donner du confort, de retenir la clientèle. Prenons par exemple le coût d'un hôtel de 100 chambres à coucher. Ceci suppose une cuisine, une salle à manger, un salon, des salles d'exposition, des chambres à toilette, une glacière, une dépense, etc. Si on ajoute toutes les dépenses occasionnées par ces différentes pièces, l'on établit que chaque chambre à coucher coûte au moins de \$3,000. à \$10,000. de construction et d'aménagement, suivant le genre d'hôtel et la classe de voyageurs qui le fréquentent. Dans une ville où il n'y aurait pas d'hôtels confortables, cette ville recevrait une bien mauvaise annonce de la part des voyageurs, car nul ne tient à retourner dans un hôtel où il n'a pas eu satisfaction, et que de fois n'a-t-on pas entendu des commis voyageurs, sur la route, dire à leurs confrères ou à certains clients : "Je voudrais m'arranger pour aller souper et coucher à tel endroit, car c'est là que se trouve le meilleur hôtel à 50 milles à la ronde." Il en est de même des touristes et ils ne retourneront certainement pas dans une ville où, une première fois, ils n'auront pas trouvé d'hôtel à leur goût. Donc une des meilleures annonces qu'une ville peut se faire, c'est d'avoir de bons hôtels donnant entière satisfaction aux clients.

Ce qu'il en coûte pour bâtir et entretenir un hôtel moderne. — Bien peu de gens se rendent aussi compte de ce qu'il en coûte pour tenir un hôtel moderne, et il arrive parfois que des voyageurs se croient extorqués, écorchés vifs et qu'ils qualifient même de *holy up* le fait de leur demander de \$2.00 à \$3.00 pour une chambre à coucher. Après le prix établi par chambre, dans la construction et l'aménagement d'un hôtel, il faut aussi tenir compte des faits suivants, que l'on ignore malheureusement trop souvent. Un édifice moderne à l'épreuve du feu n'a une durée moyenne que de 30 ans; s'il n'est pas à l'épreuve du feu, cette durée moyenne est de 20 à

25 ans. Voyons maintenant ce que durent l'ameublement et la lingerie, en moyenne, d'après des statistiques bien contrôlés aux Etats-Unis. Meubles de chambres à coucher, 12 ans; matelas et oreillers, 9 ans; couvertures, 6 ans; rideaux, 5 ans. Nous pourrions continuer cette énumération, mais nous croyons que celle-ci suffit et qu'en moyenne l'on peut déclarer que l'ameublement d'un hôtel ne dure pas plus de 9 ans. L'on pourrait peut-être ajouter les pertes subies par un hôtel, chaque année, par le manque de scrupule de certains voyageurs qui veulent apporter de leurs voyages ou de leur séjour dans un hôtel, un petit souvenir. L'on verrait que ces petits souvenirs (pièces de coutellerie, serviettes et autres menus objets) finissent par coûter des sommes assez considérables. Mais nous ne voulons pas insister sur ce point, puisque ce sont là des petites misères comme il s'en trouve partout dans tous les métiers et toutes les professions.

* * * *

Voilà brièvement résumé ce que représente l'hôtellerie, dans une ville, pour la population de cette ville et même pour la bonne ou la mauvaise renommée des habitants de cette ville, car il arrive bien souvent que le seul contact que les voyageurs aient eu avec une population rubaine ou rurale ne dépasse pas le personnel de l'hôtel où ils se sont arrêtés. Il importe donc que ces clients rapportent de ces milieux les plus agréables impressions et c'est à quoi s'appliquent nos bons hôtels de Québec, sans en mentionner un seul, et qui se partagent une clientèle de plus en plus nombreuse à mesure que nous voyons nos moyens de transport s'améliorer et que l'on connaît mieux la vieille capitale, unique en son genre, heureuse d'assurer ici, la pérennité de la foi, de la langue et des traditions apportées de France par ses fondateurs, il y a plus de trois siècles. C'est une ville unique dans son genre ou, comme disent les Américains, *différente* des autres, et nous devons nous efforcer de la conserver comme telle.



Paddy ou le chevreuil apprivoisé